

Rapport d'activités 2021-2022

du Collectif de lutte et d'action contre le racisme



Photo : Guitté Hartog



Mot du CA

Nous sommes heureux et heureuses de vous présenter le tout premier rapport d'activités du CLAR. Entouré-e-s de personnes inspirantes, nous avons su relever nos manches et créer le premier groupe en défense des droits des personnes racisées à Québec. L'année s'est merveilleusement bien terminée avec l'annonce du financement de trois ans, accordé par la fondation BÉATI, pour le développement de notre organisme. Celui-ci nous permettra d'engager une personne à la coordination.

Parmi les réalisations dont nous sommes fier-e-s, nous voulons mentionner le fait que le CLAR, malgré son jeune âge, a réussi à se créer un solide réseau d'alliés régionaux dans la lutte contre le racisme. Nous souhaitons aussi souligner le nombre étonnant de médias qui nous ont sollicités lors d'un cas flagrant de brutalité policière afin d'entendre l'avis et les revendications du CLAR. Cela nous a démontré qu'il y avait un sérieux vide dans la défense des droits des personnes racisées sur des enjeux plus politiques.

Finalement, notre première année d'existence nous a amenés à entrevoir tout le potentiel du Collectif de lutte et d'action contre le racisme s'il avait un financement adéquat à la mission. Nous pourrions outiller un grand nombre de personnes racisées, en plus d'ouvrir un espace d'implication et d'appartenance au CLAR afin que nous puissions, tous-te-s ensemble, transformer le monde !

Présentation du CLAR

Le CLAR est un nouvel organisme fondé le 28 octobre 2021 par des résident-e-s de Québec appartenant à différentes communautés culturelles et dont la mission commune est de combattre le racisme sous toutes ses formes et de défendre les droits des personnes racisées.

La mission du Collectif de lutte et d'action contre le racisme

- Défendre et promouvoir les droits des personnes racisées dans la région de Québec
- Combattre le racisme systémique, le colonialisme, la xénophobie et la haine raciale
- Lutter contre toutes les manifestations du racisme, notamment en ce qui concerne la discrimination au niveau de l'emploi, du logement, de l'éducation et du profilage racial.

Le CLAR, un organisme d'action communautaire autonome en défense collective des droits

Concrètement, le CLAR a donc pour buts et mandats:

- D'éduquer et de sensibiliser la population sur les enjeux concernant les droits des personnes racisées par le biais de références et de séances de formation/d'informations/de soutien dans les démarches juridiques
- D'analyser les politiques des différents paliers de gouvernement ou d'instances publiques et d'émettre des avis et revendications afin d'informer et sensibiliser les élu.e.s et la population en général sur les situations problématiques vécues par les personnes racisées
- De défendre les droits des personnes racisées, entre autres en initiant ou en appuyant des luttes sociales visant à interpeller les élu.e.s et la population en général et en passant notamment par des interventions auprès des instances publiques ou privées, par des interventions médiatiques ou encore par des représentations politiques directes.

Vie démocratique et associative

Membres

Il y a actuellement 21 personnes qui sont membres du CLAR. Conformément aux statuts et règlements généraux, les membres sont des personnes âgées de 18 ans et plus qui résident sur le territoire de la Ville de Québec et qui adhèrent et partagent la mission de l'organisme.

Assemblée générale de fondation

L'Assemblée générale de fondation a eu lieu le 28 octobre 2021 en soirée au Patro Laval. L'Assemblée générale de fondation a attiré une trentaine de personnes, essentiellement par bouche-à-oreille et 20 personnes ont adhéré au Collectif de lutte et d'action contre le racisme. Ce fut l'occasion d'adopter les statuts et règlements généraux, de formuler ses attentes envers le nouveau groupe et d'élire un premier CA.

Membres du conseil d'administration

Le conseil d'administration est composé de sept membres.

Le conseil d'administration s'est réuni à 9 reprises en autant de mois et reste en constante communication. Le conseil d'administration est actuellement composé de :

- Mario Gil à la présidence
- Nôb Georges Boniface Nlend V à la vice-présidence
- Nadège Rosine Toguem à la trésorerie
- Nícolas Villamarín Bonilla au secrétariat
- Herman Nkala comme administrateur
- Douglas Ngankam comme administrateur
- Linh Nguyêñ comme administratrice

Mentionnons l'incroyable disponibilité et implication du conseil d'administration qui permet de positionner et faire rayonner le CLAR comme acteur essentiel dans la lutte au racisme dans la région de Québec.

Comité relance

Le comité de relance fut un comité *ad hoc* composé de 10 personnes en plus de la permanence du RÉPAC et de la LDL-QC s'est rencontré à 5 reprises pour donner une base au CLAR. Le comité s'est dissous lors de l'Assemblée générale de fondation du 28 octobre 2021.

Comité statuts et règlements

Le comité statuts et règlement fut un comité *ad hoc* composé de 2 personnes en plus de la permanence du RÉPAC qui s'est rencontré à une reprise pour entamer une première réflexion concernant les statuts et règlements. Le comité s'est dissous lors de l'Assemblée générale de fondation du 28 octobre 2021.

Comité Financement

Au terme de l'Assemblée générale de fondation, un comité de financement regroupant 5 personnes dont la permanence du RÉPAC s'est formée. Le comité Financement avait comme mandat d'organiser une grande campagne de financement et de visibilité et ce, chapeauté par le Conseil d'administration. Le comité Financement s'est réuni à 6 reprises.

Activités d'ÉPA et de défense collective des droits : les formations

Le CLAR a offert deux formations cette année réunissant une trentaine de personnes.

Formation: Sensibilisation aux billets inconscients, aux privilèges, à la discrimination, au racisme à l'égalité

- École secondaire Beaudreau : 15 personnes
- École hôtelière de la Capitale : 15 personnes

Activités d'ÉPA et de défense collective des droits : Les actions et manifestations

Mois de l'Histoire des Noirs

En collaboration avec des alliés régionaux, le CLAR a participé à l'organisation de deux panels.

Le 2 février, le CLAR le panel était sur le thème "Décolonisation des imaginaires: Revisiter l'histoire des peuples noirs et mieux saisir la construction de la pensée blanche pour réinventer le futur". Ce panel a été écouté par 95 personnes. Le CLAR a également animé un panel sur "l'Histoire des femmes noires avant, pendant et après la colonisation le 4 février. 15 personnes ont assisté à ce panel.

Semaine d'actions contre le racisme

En collaboration avec le Regroupement d'éducation populaire en action communautaire (RÉPAC 03-12), le Collectif 1629 et la Ligue des droits et libertés - section Québec, le CLAR a organisé la Manifestation contre le racisme et le profilage racial qui s'est tenue le 27 mars 2022, soit durant la Semaine d'action contre le racisme. La manifestation, qui a rassemblé une centaine de personnes et de nombreux médias, dénonçait l'absence de volonté politique à reconnaître le racisme et à lutter contre celui-ci. Plus particulièrement, nous avons interpellé le gouvernement Legault à reconnaître l'existence du racisme systémique, le Service de police de la Ville de Québec à collecter les données lors des interpellations policières prouvant ainsi l'existence de profilage racial et la Ville de Québec à consulter et écouter les groupes de la diversité culturelle pour rendre la municipalité plus inclusive. Le CLAR était porte-parole de cette action.

Panel sur le racisme environnemental

Alors que les liens entre la justice sociale et la crise climatique font partie des discours de plusieurs mouvements sociaux, ceux entre le racisme et la crise climatique sont trop souvent passés sous silence. Pourtant, le racisme systémique et les discriminations que subissent les personnes racisées font en sorte qu'elles se retrouvent plus souvent en situation de pauvreté, aux prises avec des problèmes de santé, en situation d'exclusion et au premier plan des risques environnementaux. C'est pourquoi, le 15 juin, en co-organisation avec les AmiEs de la Terre et le RÉPAC, le CLAR a organisé un panel sur le racisme environnemental. Des intervenant-e-s racisé-e-s et issu-e-s de l'immigration sont venu-e-s présenter cet enjeu sous différents angles. Le tout a été enregistré et a été rendu disponible sous forme de podcast.

Actions de dénonciation et de solidarité

Suite au double cambriolage d'un restaurant africain à Québec et à l'enquête policière qui semble piétiner, le CLAR a été rencontré les propriétaires et à lancer un appel à la population à venir témoigner de leur solidarité. Le CLAR a produit un communiqué à ce sujet.

Actions organisées par nos alliés:

Le CLAR a participé à des actions et des manifestations organisées par son regroupement et ses allié-e-s. En voici quelques-unes :

- 17 octobre: Manifestation: Un revenu pour sortir de la pauvreté
- 29 janvier Commémoration citoyenne de l'attentat du 29 janvier
- 1er mai: Manifestation régionale à Québec dans le cadre de la Journée internationale des travailleurs et travailleuses.
- 16 mai: Vivre ensemble avec la Ville: Célébration de la journée internationale du Vivre-Ensemble en paix
- 5 juin : Fête de voisin.e.s. du quartier Saint-Sauveur

Présences médiatiques

Communiqué et textes sur la conjoncture

Le CLAR a rédigé des communiqués et lettres d'opinion sur différents enjeux au courant des derniers mois. Ces communiqués ont été diffusés largement auprès de nos groupes membres et alliés, sur le site web et les réseaux sociaux et, pour certains, dans les médias.

-27 septembre 2021: Le Collectif de lutte et d'action contre le racisme (CLAR) est créé!

-28 novembre 2021: Le Collectif de lutte et d'action contre le racisme - CLAR réclame une enquête et des sanctions

-4 décembre 2021: Justice pour Pacifique

-27 mars 2022: Manifestation contre le racisme et le profilage racial

-13 juin 2022: Double cambriolage d'un restaurant africain à Québec: Le CLAR appelle à la solidarité

Sur le web

Le Collectif de lutte et d'action contre le racisme est présent sur le réseau social *Facebook* afin de maximiser son rayonnement. Le CLAR a également un site web où l'on y retrouve les activités du groupe ainsi que les communiqués.

Mentionnons qu'il y a 789 abonné-es au compte Facebook du CLAR en moins d'un an d'existence.

Entrevues médiatiques

Le CLAR s'est assuré d'une bonne présence dans les médias afin d'annoncer sa nouvelle fondation:

- *Salut à toi*
- *Québec réveille*
- *La voix de l'immigrant*
- *Solidarité Québec-Monde*

Le CLAR a également accordé une entrevue à Québec Réveille (CKIA) ainsi qu'au Carillon (Journal du quartier de Saint-Sauveur) pour venir parler de sa campagne de financement ainsi que de sa mission.

Lors du cas médiatisé de brutalité policière envers Pacifique Niyokwizera en décembre 2021 ainsi que lors de la manifestation du 27 mars, le CLAR a été hautement sollicité par divers médias et a donné des entrevues dans les suivants:

- *MA tv dans l'Émission mise à jour*
- *Noovo média*
- *Radio-Canada (entrevue radio et entrevue télé)*
- *La presse canadienne*
- *CKIA*
- *TVA*
- *Le Journal des immigrants*

Les entrevues ont permis au CLAR de faire connaître publiquement l'organisme ainsi que ses revendications.

Le CLAR et les relations externes

Membership

Le CLAR est membre du Regroupement d'éducation populaire en action communautaire des régions de Québec et de Chaudière-Appalaches.

Une représentante du CA a participé à l'AGA du RÉPAC 03-12 le 27 septembre 2021.

Concertation avec les alliés régionaux

Que ce soit pour l'organisation d'actions régionales ou pour réagir à la conjoncture, le CLAR est en contact avec différents organismes de la région de Québec qui sont concernés également par la question du racisme, soit la Ligue des droits et Liberté-section Québec, le Comité Femmes d'ici et d'ailleurs égale en droits, le Collectif 1629 et le Mois de l'Histoire des Noirs Québec, le RÉPAC 03-12, le RGF-CN, 24h Chrono Sport, le Service de référence en périnatalité, l'Article 47 ainsi que l'AFPC.

Financement

Grande transition

Le CLAR a déposé une première demande de financement dans le cadre de l'appel à projets Grande Transition. Suite à cette demande, le CLAR a obtenu 1 000\$ pour tenir un événement et créer un outil d'ÉPA sur le racisme environnemental.

Campagne de financement

La campagne de financement, tenue cette année, a permis de ramasser un montant de plus de 10 000\$. Merci à toutes les personnes et les groupes qui ont contribué à notre campagne de financement.

Fondation Béati

Le CLAR a déposé une demande de financement à la fondation Béati afin de d'obtenir des fonds pour déployer son volet « défense, soutien et accompagnement des personnes racisées » qui est au cœur de sa mission. La Fondation Béati a répondu favorablement à cette demande et soutiendra financièrement le CLAR à la hauteur de 90 000\$ sur trois ans (30 000\$).

SACAIM

Le CLAR a entamé un premier contact avec le SACAIM afin de prendre les informations nécessaires en vue d'une future demande de financement à la mission.

Article 47

Article 47 a offert au CLAR un montant de 3500\$ pour appuyer le groupe dans la création d'outils de communication